

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ

DEL JUEVES 23 DE JULIO DE 1812.

San Liborio y San Apolinar.

El Jub. está en la igl. de Nra. Sra. del Carmen, hosp. de mug.

Afecciones astronómicas. Canícula, sol en Leon. Sale á las 4 h. 57' y se pone á las 7 h. 3'. Debe señalar el relox al punto de mediodia 12 h. 6' 2". Es el 16 de la luna: sale á las 5 h. 48' tard. se pone 4 h. 40' madr. del. 24.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.

Prim. alta á la 1 h. 18' madr. || Seg. alta á la 1 h. 37' tard.

Prim. baxa á las 7 h. 26' mañ. || Seg. baxa á las 7 h. 46' noçh.

Carta 2.^a de Ito á Ita. — Inquisicion.

El mal paso, Ita, andar lo aprisa. Así dice el refran; y como amén de su venerable autoridad, allégase tu dispensa al rigor metódico de materias segun me propuse tratar en mi primera carta, me encáramo en esta sobre la alta cima de aquel tribunal llamado santo, yo no sé por que, ni tu, ni acaso alma viviente: y voy á decirte algo solo por condescender á tus insinuaciones, y de ninguna manera por ser objeto digno de mi pluma, ni de tu atencion, ni de ningun racional civil, político y religioso. Lo haré, pues, brevemente, y pegaré luego un salto setecientas mil veces mas largo que el de Alvarado, pues quiero estar tan cerca de la inquisicion y de la tierra que la sufra, como

se pueden hallar dos líneas rectas que partan de un mismo punto en direccion diametralmente opuesta. ¿Y qué quieres que diga de la inquisicion? Ahí tienes esa densa nube de papeles en pro y contra, papeles que te dirán cosas tan grandes como buenas, y cosas tan pequininis como muchas y muy malas. Al buen entendedor pocas palabras: tu eres discreta, y no quiero usurparte el derecho de la aplicacion. — ¿Y eso no mas? (me parece que te estoy oyendo) tenias que decir, Ita, sobre la *santa*? ¿Y para solo eso destinas una epístola tan luenga? Vaya que á veces eres un bolonio.” ¿Y lo extrañas, Ita? pues mira que sucedió lo mismo á todo un Homero, y puede suceder á qualquiera hijo de vecino. (Pero esto sea dicho con exclusion y venia de esos santos varones que qual gato boca-arriba defienden su llamada *santa*, porque como tienen privilegio exclusivo de no errar nunca, y de gritar siempre á troche y moche, aun se erigen en apoderados generales de reynos y provincias enteras: ¡que serenidad esta! ¡Quien la tuviera para las calabazas! Pues, amiga, como iba diciendo de mi cuento... Pero ¿que cuento ni ocho quartos? Lo que yo únicamente he de decirte es, que quisiera no se hablase mas palabra de un tribunal ilegal, injusto, bárbaro y cruel; que se quemase quanto se ha escrito, y se impusiera perpétuo silencio á unos y á otros baxo de severas penas, y que estas se executasen irremisiblemente en los infractores, caiga quien cayere, pues la impunidad nos ha perdido, nos pierde y nos perderá eternamente. — ¿No tenemos un Congreso nacional? — ¿No nos ha dado una Constitucion? — ¿No es opuesto á ella el pseudo-santo tribunal? Si-sí-sí. — Pues... que no se permita hablar mas: nó-nó-nó; y hete aquí mi opinion. — ¿Y no ves tambien que lo contrario es en cierto modo injuriar á la sabiduría y justificación del Congreso? ¿Cabe ni recelar si quiera se exponga á manchar sus glorias con el indeleble borron de restablecer semejante tribunal? Además; quanto mas caso, quanta mas importancia se le dé con tanto diluvio de impugnaciones; sucede y sucederá lo que á las lagartijas de la fabula:

Es dar motivo
De que repitan:
En conclusion, Ita, transcribiré segun mi desdichada me-

Valemos mucho,
Por mas que digan.

moria me ayude lo que escribió un hombre grande acerca de la Inquisición. "Comenzó, dice, en Roma en 1204, se extendió en una parte de Italia, y pasó a España y Portugal. Por interposición de estos pueblos devastó parte de Asia y Africa, y más de la mitad de América. En 1566 forzó á los holandeses á sacudir el yugo de la España: despues obligó al Norte de Europa á separarse de la religion romana, y á los pueblos del Mediodia á oponerle las barreras mas fuertes; y al fin, qual bestia feroz que arremete á sus mismos conductores quando le falta la presa, no ha cesado de sembrar el terror en todos los países que le dieron acogida. Asi Dios por un acto de su justicia universal, castiga los pueblos intolerantes en los tribunales mismos de su intolerancia." A Dios, Ita, hasta otro dia. = Ito, alias, Berrizarte. (*)

NOTICIAS DEL REYNO.

Concluyen las noticias de ayer.

- El 21 el mariscal Marmont quiso hacer varios reconocimientos sobre la posicion del ejército aliado, pero el Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo, se lo impidió constantemente. La opinion mas valida en el ejército era que el mariscal Marmont atacaria al ejército aliado y que se daría una batalla general.

- El 22 quiso el enemigo posesionarse de una altura ácia la derecha del ejército aliado; se empeño un vivo cañoneo, pero fué rechazado al momento por un cuerpo de tropas del mando del teniente general Graham; los demas cuerpos de uno y otro ejército no tomaron parte en esta accion.

- El 23 por la mañana se dexó ver en marcha como en direccion de Medina el enemigo, pero inclinándose despues á su derecha, se acercó al Tormes, é hizo pasar por la noche

(*) Se suplica al Conciso designe expresamente en qué lugar de su núm. 20 del lunes próximo pasado está la contestacion á la carta inserta en el Diario del domingo 19; pues de este modo tan natural como justo y sencillo, podrá quizá evitarse, ó al menos mejorar el preñado de atribuciones á que da lugar la generalidad notablemente concisa de su advertencia en el número 21. = Ito.

un cuerpo de 9 á 1000 hombres de infantería á la izquierda suya con 800 caballos por el vado mas arriba de Cabrerizo. El Excmo. Sr. general en gefe para impedir al enemigo su nuevo intento, hizo pasar el rio á dos divisiones, y esta mañana se ha travado un vivo cañoneo por esta parte: como el enemigo aparenta pasar sus fuerzas á la izquierda, el Excmo. Sr. general en gefe ha hecho un movimiento por la derecha para acercarse al rio y pasarle si el enemigo lo verifica. La division de tropas españolas ocupa la izquierda de la linea frente de S. Cristobal, con orden de mantenerse en esta posicion.

El 24 fué reforzado el ejército enemigo por el camino de Toro con 5000 hombres: los fuertes se siguen defendiendo, y en la noche pasada habiendo intentado la escalada murió el general Bánz con otros varios oficiales y soldados del ejército aliado, y hubo algunos heridos mas. El enemigo ha permanecido en la izquierda sin mas novedad.

El 25 en la noche ha emprendido el enemigo su movimiento retrogrado ácia la derecha del rio, y en direccion del Pedroso y Peñaranda; todo el dia se le ha notado seguir su marcha y se ha dexado ver frente de nuestra linea un cuerpo de caballería en varias columnas. Los fuertes se defienden, pero se cree que se rendirán pronto.

El 26 no ha ocurrido novedad, mas que haberse empeñado un fuerte tiroteo entre los sitiados y sitiadores que ha durado toda la noche.

El 27 se han tomado los fuertes de Salamanca, el uno por asalto, y el otro á discrecion, se han hecho 700 prisioneros, y ha habido 200 franceses muertos y heridos. Hemos cogido algunas provisiones de boca y guerra. Se han rendido á las once y media de la mañana, y en el mismo dia han salido para Ciudad-Rodrigo, escoltados por 200 infantes y 20 caballos españoles.

El 28 la mayor parte de la infantería enemiga está á las inmediaciones de Peñaranda. Su quartel general en Aldearubia, dos leguas y media de Salamanca. (*Gaz. de Extrem. 9 julio.*)

IMPRESA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES,